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У КПРФ есть всё для победы
Информационное сообщение о работе XIII съезда Коммунистической партии Российской Федерации

Красноярские коммунисты в законодательных органах власти

Д епутаты городского Совета 
Красноярска на сессии 28 но-
ября приняли поправки в Устав 

города. Большинство из них носили 
уточняющий характер и были направ-
лены на приведения положений Уста-
ва в соответствие с федеральным и 
краевым законодательством. Однако 
поправки, внесенные депутатами-
коммунистами, носили принципи-
альный характер. Потому что были 
направлены на демократизацию про-
цедуры выдвижения правотворчес-
кой инициативы граждан и изменение 
порядка назначения на должность ру-
ководителей в администрации горо-
да Красноярска.

В ходе обсуждения поправок в Ус-
тав города и голосования по ним по-
давляющее большинство депу-
татов городского Совета подде-
ржало поправку депутата Андрея 
Селезнева. Суть этой поправки: со-
кратить в десять раз количество под-
писей граждан города, которые не-
обходимо собрать для выдвижения 
народной законодательной инициа-
тивы. Напомним, на заседании про-
фильной комиссии по городскому са-
моуправлению и специально создан-
ной рабочей группы выяснилось, что 
по вопросу числа необходимых под-
писей у парламента и мэрии Красно-
ярска не сложилось единого мнения. 
Так, закрепленное в настоящее вре-
мя количество в 5000 голосов, депу-
таты-коммунисты предложили сни-
зить до 500, а представители адми-
нистрации сообщили, что они гото-
вы поддержать снижение только до 
1000 подписей. 

При обсуждении на сессии этой 
поправки Андрей Селезнев заявил: 

– Мы исходили из простого принци-
па – число необходимых подписей под 
народной правотворческой инициа-
тивой должно быть равно 1% от чис-
ла избирателей, зарегистрированных 
в одномандатном избирательном ок-
руге. Если такое количество наших 
граждан обладает правом выдвинуть 
своего кандидата в депутаты городс-
кого Совета, то точно такое же коли-
чество граждан должны обладать пра-
вом правотворческой инициативы в 
городском Совете.  Количество 500 – 
это и есть 1% от числа избирателей, 
зарегистрированных в самом густо-
населенном одномандатном избира-
тельном округе № 18. 

Вторая поправка, выдвинутая 
Андреем Селезневым, была вос-
принята большинством депутатов 
городского Совета негативно. Де-
путат предлагал: глава города име-
ет право освободить либо назначить 
своих заместителей, глав районных 

администраций, руководителей му-
ниципальных предприятий и учреж-
дений только после согласования с 
городским Советом.  Фракцию КПРФ 
поддержали в этом вопросе только 
депутаты Александр Глисков (ЛДПР) 
и Эльвира Манакова («Справедливая 
Россия»). Фракция «Единая Россия» 
в полном составе голосовала против 
таких изменений в Уставе города. 
На их мнение не повлияло даже не-
давнее Послание Президента стра-
ны Дмитрия Медведев Федерально-
му Собранию, в котором он призы-
вал расширить контрольные функции 
представительных органов местно-
го самоуправления. К парламент-
скому большинству присоединились 
и большинство депутатов ЛДПР, и 
«Справедливой России».

***

Н а этой же сессии депутат крас-
ноярского горсовета Андрей 
Селезнёв, которому отказа-

ли в получении информации о КрАЗе, 
обратился за справедливостью к гла-
ве города.  

Перед началом обсуждения основ-
ных вопросов он зачитал свое откры-
тое обращение к мэру Петру Пимаш-
кову. Депутат напомнил, что в соот-
ветствии с законом края и регламен-
том городского Совета он направил 
свой депутатский запрос на имя на-
чальника департамента финансов ад-
министрации Красноярска Галины 
Фазлеевой и поставил в нем вопрос 
о налоговых поступлениях в бюджет 
краевого центра от акционерного об-
щества «КрАЗ».

– В ответ  и. о. заместителя гла-
вы города, начальника департамен-
та Лидия Денисова направила мне 

письмо с отказом в предоставлении 
информации,  – говорит А. Селез-
нев. – Отказ объяснялся тем, что при-
каз Министерства финансов РФ раз-
решает предоставлять ее только ад-
министраторам доходов бюджета. 
Однако данный приказ содержит со-
вершенно иные формулировки. Так, 
информация может быть предостав-
лена не только администраторам до-
ходов, но и другим органам, органи-
зующим исполнение бюджета. Дени-
сова не могла не знать этого и должна 
была располагать соответствующей 
информацией, так как эти сведения 
обязаны поступать к ней. Тем не ме-
нее в своем ответе она пишет, что ни-
чего не знает.

– Неправомерна ссылка и на пос-
тановление Правительства РФ, так 
как оно не содержит положения о по-
рядке предоставления информации 
и посвящено иным вопросам, а имен-
но – взаимодействию органов мест-
ного самоуправления с налоговыми 
органами. Совершенно незаконна 
ссылка и на Налоговый кодекс, в том 
числе – на статьи, касающиеся нало-
говой тайны, –  считает Селезнев. –  
Во-первых, налоговая тайна распро-
страняется только на сведения о на-
логоплательщике, в то время как за-
прос касался не самого «КрАЗа», 
а его платежей. Во-вторых, налого-
вой тайной не являются сведения, 
разглашаемые налогоплательщиком 
самостоятельно либо с его согла-
сия. По словам депутата, работники 
КрАЗа по телефону сообщают Дени-
совой о своих платежах, то есть эту 
информацию разглашают. «В-тре-
тьих, – заключил парламентарий, 
– в кодексе перечислены органы, 
не имеющие права на разглашение 
налоговой тайны, и «должность Де-
нисовой не включена в данный пере-
чень. Я считаю, что  и. о. начальника 
департамента противоправно отка-
зала мне в предоставлении инфор-
мации и сообщила заведомо лож-
ные сведения, нарушив права, пре-
доставленные мне законом. Прошу 
принять меры по пресечению про-
тивоправных действий  и. о. замес-
тителя главы города, начальника де-
партамента, обязав ее предоставить 
информацию о фактически запла-
ченных и запланированных налого-
вых поступлениях в бюджет города 
от деятельности ОАО «РусАЛ-Крас-
ноярск» за период с 2005 по 2009 
годы, а также применить предусмот-
ренные законодательством дисцип-
линарные меры к лицу, допустивше-
му нарушения», – подытожил Селез-
нев.
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Кто «за», кто «против»
Депутаты-коммунисты предложили поправки в Устав города

Социально ориентиро-
ванный бюджет. Индек-
сация заработной пла-
ты более чем на восемь 
процентов. Увеличение 
поступлений в краевой 
бюджет за счет иннова-
ционных проектов, таких 
как Ванкорское место-
рождение. 

Все эти составляющие ги-
потетического благополучия 
нашего региона в ближай-
шие три года были озвуче-
ны на сессии Законодатель-
ного собрания во время пер-
вого чтения краевого бюдже-
та 2009–2011 годов. Фракция 
КПРФ стала единственной 
воздержавшейся от голосо-
вания за такой щедрый по от-
ношению к простому наро-
ду бюджет. И вот почему. Его 
проект может называться со-
циально ориентированным, 
так как на 60 своих процентов 
состоит из льгот и дотаций. 
Однако, во-первых, разумнее 
было бы создавать условия 
для зарабатывания, здоро-
вый экономический климат, а 
не ссужать деньгами людей, 
у которых нет шансов найти 
свою трудовую нишу. Кроме 
того, цифра «60%», конечно, 
велика, но рационально ли 
закладывать в бюджет такие 
суммы? Для примера приве-
ду случай, озвученный депу-
татом от КПРФ Всеволодом 
Севастьяновым.

Осложнившееся строи-
тельство Красноярского кар-
диологического центра, в пер-
вую очередь, связано – как это 
всегда бывает – с финансиро-
ванием. Муниципалитет Аст-
рахани справился с подобным 
проектом, и, несмотря на то, 
что площадь нашего и астра-
ханского кардиоцентров при-
мерно равны (около пятнадца-
ти тысяч квадратных метров), 
на территории их учреждения 
поместилось 167 коек. Против 
наших 97. Исходя из простой 
математической логики, мож-
но понять, почему астраханс-
кая цена за одно готовое боль-
ничное место составляет 12 
млн. рублей, а наши краснояр-
ские кардиокойки обойдутся 
краевому бюджету в 24 млн. 
Так стоит ли столь нерацио-
нально ориентировать бюджет 

на столь длительный срок?
С этим и последующими 

вопросами пытался справить-
ся министр финансов нашего 
края Михаил Котюков, пригла-
шенный на заседание фракции 
КПРФ. И этот конкретный слу-
чай министр пообещал прове-
рить и проконтролировать.

Увеличение заработной 
платы на 8,4% предвидится не 
с 1 января, когда повысятся на 
20% коммунальные тарифы, 
а позже. Министр уверил, что 
в сумму, на которую вырастет 
заработок жителей края, уже 
заложено повышение тари-
фов… Что же касается крае-
вых доходов за счет вливаний 
Ванкорского месторождения, 
то депутатов интересо-
вало несколько вопро-
сов. Во-первых, проект 
этот – развивающийся 
(от себя добавлю, что 
теперь он будет разви-
ваться в условиях кри-
зиса), и невозможно 
точно рассчитать про-
цент его налогов. Кро-
ме того, почему на пре-
стижные массовые про-
екты устремлено столь-
ко внимания, а местные 
предприятия не только не воз-
рождаются, но и прекращают 
свое существование на наших 
глазах? Пример шинного заво-
да приводился не раз на дан-
ной встрече. Михаил Михай-
лович ответил, что обладает 
статистикой о десятке самых 
доходных предприятий наше-
го региона, и среди них есть 
образования малого бизнеса, 
банковский сектор и другие 
разнообразные примеры того, 
что с налогами вплоть до 2011 
года не будет затруднений.

Добавлю, что сам регла-
мент встречи был несколь-
ко лишен конструктивности. 
Многие вопросы и предло-
жения останутся незаданны-
ми и нереализованными по-
тому, что вносить изменения в 
проект бюджета уже слишком 
поздно. Депутаты предложили 
обсуждать с фракциями столь 
важные проекты заранее, до 
публичных чтений, чтобы при-
менить свои знания для луч-
шего распределения средств. 
Но, увы, не в этот раз.

Юлия КОТЕЛЬНИКОВА

***
У членов фракции КПРФ 

много вопросов. Депутат В. И. 
СЕРГИЕНКО справедливо за-
метил, что работа с фракция-
ми в новом составе Законода-
тельного собрания и при дейс-
твии нового Устава края пока 
не налажена. Вот почему такой 
важный документ, как проект 
бюджета, до рассмотрения на 
сессии надо было рассмотреть 
во фракциях. Тогда, возможно, 
не было бы многих нестыковок, 
среди которых и такая: тари-
фы на услуги ЖКХ повышают-
ся с 1 января, а надбавки к за-
рплатам и пенсиям – с 1 мар-
та или с 1 апреля. Нам, комму-
нистам, трудно объяснить это 
избирателям. Депутат В. Н. 
СЕВАСТЬЯНОВ привёл неко-
торые парадоксы. Монополис-
ты находятся под защитой го-
сударства. Сегодня нефтяные 

компании объявили о сокра-
щении добычи нефти на 20 %. 
С чего бы это? Непроститель-
но затягивается строительс-
тво онкологического центра в 
Красноярске. Остаётся сожа-
леть, что бюджетная практика 
СССР утрачена, заметил Все-
волод Николаевич. Депутат В. 
В. БИБИКОВА обратила вни-
мание на то, что в крае растёт 
социальная напряжённость. 
Так, Дивногорский завод низ-
ковольтной аппаратуры пере-
шел на трёхдневную рабочую 
неделю. В связи с этим пере-
смотрен бизнес-план. Сокра-
тился размер зарплаты, а зна-
чит – налоговые поступления. 
Указанный завод – не единс-
твенное предприятие края, со-
кращающее производство. Не 
исключено, что бюджет, в ко-
торый сократятся налоговые 
поступления, просто «поплы-
вёт». И пока царит подозри-
тельное затишье, надо созда-
вать антикризисный комитет. 
Профсоюзы просто не владе-
ют обстановкой: собственники 
предприятий, многие из кото-

рых живут в Москве, рьяно ох-
раняют свои интересы. Только 
краевая власть сможет вести 
диалог с бизнесом. 

На заседание фракции де-
путаты-коммунисты пригла-
сили коллег из других ор-
ганов местного самоуправ-
ления края. Они пришли со 
своими проблемами. Замес-
титель председателя Наза-
ровского городского Совета 
Н. М. СЕМЁНОВА выразила 
озабоченность ходом выпол-
нения программы переселе-
ния граждан из ветхого жи-
лья. К тому же в дорожном 
строительстве город Назаро-
во обделён в пользу Ачинска и 
Шарыпова. Депутат фракции 
КПРФ Красноярского город-
ского Совета Н. И. МИХАЛЁ-
ВА обеспокоена состоянием 
муниципального транспорта, 
а ее коллега И. В. СОРОКИН 

– невнимательным 
отношением влас-
ти к развитию ма-
лого бизнеса. 

Подводя ито-
ги обсуждения, ру-
ководитель фрак-
ции, первый сек-
ретарь крайкома 
КПРФ П. П. МЕД-
ВЕДЕВ отметил, 
что такие диалоги 
носят конструктив-
ный характер. По 

его убеждению, бюджет дол-
жен предусматривать разви-
тие местного производства, 
тогда и увеличатся налоговые 
поступления. Так, например, 
можно и нужно наращивать 
выпуск продукции Минусинс-
кого овощеконсервного заво-
да. Если бы местное населе-
ние твердо знало, что выра-
щенные на личных подворь-
ях овощи можно будет сдать 
предприятию, завод увеличил 
бы выпуск экологически чис-
тых консервов, которые поль-
зуются большим спросом. По 
такой же схеме можно загру-
зить и увеличить выпуск про-
дукции на мясокомбинате. А 
пока мясо поступает не сюда, 
а перекупщикам. В крае мно-
го подобных примеров. 

***
Позиция депутатов-ком-

мунистов по поводу бюдже-
та предельно ясна и только 
укрепилась после заседания 
фракции. Второе чтение бюд-
жета состоится на сессии, ко-
торая пройдет 4 декабря. 

Александр КОЗЫРЕВ

Позиция предельно ясна
Почему фракция КПРФ воздер-
жалась от голосования в первом 
чтении за краевой бюджет

XIII съезд Коммунистичес-
кой партии Российской Федера-
ции начал работу 29 ноября. Его 
открыл Председатель ЦК КПРФ 
Г. А. Зюганов. На съезд прибы-
ло более 600 приглашенных со 
всех регионов России и 83 де-
легации зарубежных коммунис-
тических, рабочих, социалисти-
ческих и национально-освободи-
тельных партий и движений. Де-
легаты утвердили повестку дня. 
Затем были утверждены рабо-
чие органы съезда. Тридцати мо-
лодым коммунистам из Москвы и 
Московской области Г. А.Зюганов 
вручил партийные билеты. Парт-
билеты КПРФ были также вруче-
ны известному крестьянскому 
лидеру Н. М. Харитонову и сек-
ретарю Союза писателей России 
Л. Г. Барановой-Гонченко. 

В Политическом отчете ЦК 
КПРФ съезду Г. А. Зюганов оста-
новился на характеристике внут-
риполитической ситуации, в ко-
торой действует партия. Для того 
чтобы действовать эффективно и 
уверенно, партия должна пони-
мать, в какой обстановке живет и 
работает, отметил Г. А. Зюганов. 

Каковы исторические перспек-
тивы нашего движения? Какие 
ключевые внутренние и внешние 
факторы необходимо в этой свя-
зи выделить? 

Первое. Подконтрольные ре-
жиму СМИ и «Единая Россия» 
вместе со своими подголосками в 
Думе без устали твердят о про-
чности режима и его блестящих 
перспективах. В головы людей 
вдалбливается, будто тяжелый 
кризис Российского государства 
позади и под водительством Мед-
ведева–Путина мы вступаем в по-
лосу возрождения мощи России. 
В стране много людей, которые 
хотят и готовы поверить в это. На-
род жаждет возвращения к спра-
ведливости, порядку и нормаль-
ной жизни и доверчиво откликает-
ся на посулы и подачки Кремля. 

Второе. Между тем объектив-
ное положение России остаётся 
сложным, если не сказать безра-
достным. Продолжается вымира-
ние населения. Благодаря «подви-
гам» ельцинистов, она потеряла 5 
из 22 млн. кв. км своей историчес-
кой территории и половину произ-
водственных мощностей. Россия 

не вышла до сих пор на уровень 
1990 года по объему производс-
тва. Наша страна ныне находит-
ся в состоянии трех смертельно 
опасных «де»: деиндустриализа-
ции, депопуляции и дебилизации. 
У правящей группировки нет ни 
заметных успехов, ни четкого пла-
на действий. Вся ее деятельность 
подчинена одной идее – удержа-
ния власти любой ценой. 

Третье. Капиталистический 
рай, который обещали нашему на-
роду в 1991 году, так и остался ми-
ражом. Вместо рая народ полу-
чил на свою шею сотню долларо-
вых миллиардеров и двести тысяч 
миллионеров. А тем временем на-
ступил тяжелый кризис финансо-
вой и производственной сфер. 

С отчётным докладом ЦКРК 
выступил ее председатель В. С. 
Никитин. 

С докладом о новой редак-
ции Программ выступил пред-
седатель Программной комис-
сии И. И. Мельников. За докла-
дами последовали выступления 
гостей и делегатов съезда. 

30 ноября в Москве продол-
жил работу XIII съезд КПРФ. Ут-

ром участники съезда во главе 
с Г. А. Зюгановым и зарубежные 
гости возложили цветы к Мавзо-
лею В.И. Ленина, Могиле Неиз-
вестного солдата и Некрополю у 
Кремлевской стены. 

Открывая второй день съез-
да, Г. А. Зюганов отметил, что 
сюжеты о его работе появились 
во всех главных мировых СМИ. 
Радиостанция «Эхо Москвы» про-
вела опрос: может ли КПРФ прий-
ти к власти. 66% ее слушателей 
ответили на вопрос положитель-
но, а 76% заявили, что в партию 
обязательно пойдет молодежь. 

К участникам XIII съезда 
КПРФ обратился Председа-
тель ЦКРК КПРФ В. С. Ники-
тин.

Председатель ЦКРК поблаго-
дарил членов комиссии за доб-
росовестную работу. Она вызы-
вает бешеную злобу у противни-
ков партии, таких как неотроцкис-
ты, не скупящиеся в своих СМИ на 
оскорбления в адрес ЦКРК. В. С. 
Никитин подчеркнул, что эти не-
гативные оценки списаны с плана 
Даллеса, призывавшего обливать 
грязью тех, кто понимает, что про-

исходит. Сегодня ЦКРК понима-
ет, что происходит в партии и кто 
ее враги. В составе комиссии не-
мало достойных, грамотных лю-
дей. В.С. Никитин напомнил слова 
Сталина, сказанные в 1926 году: 
«Троцкисты втягивают партию в 
дискуссию по тем вопросам, кото-
рые уже давно решены». В своем 
выступлении В.С. Никитин сказал, 
что сегодня страна фактически ок-
купирована, а режим Ельцина–Пу-
тина–Медведева – это ликвидаци-
онная комиссия по уничтожению 
России. Необходимо избавиться 
от внешнего управления, поднять 
народ на национально-освободи-
тельную борьбу. Завершая свое 
выступление, В.С. Никитин подде-
ржал слова Г.А. Зюганова: сегодня 
у КПРФ есть все для победы. 

С заключительным словом вы-
ступил Г. А. Зюганов.

XIII съезд КПРФ принял сле-
дующие резолюции:

«Укрепить национальную бе-
зопасность!»

«Преодоление экономическо-
го кризиса – в смене политичес-
кого курса!» 

«Возрождение российского 
села – залог продовольственной 
безопасности страны»

Также была принята резолю-
ция в поддержку братского наро-
да Кубы. 

Съезд принял обращения «К 
российской интеллигенции» и 
«Будущее в руках молодых». 

***
Съезд избрал руководящие 

органы партии и принял новую 
редакцию Программы КПРФ.

В состав ЦК КПРФ избраны 
все 143 коммуниста, внесенные 
в бюллетень для тайного голо-
сования по выборам членов ЦК 
КПРФ. В состав ЦКРК КПРФ из-
браны 37 коммунистов. Канди-
датами в члены ЦК КПРФ из-
браны 105 коммунистов.

На состоявшемся по завер-
шении съезда организацион-
ном пленуме Председателем 
ЦК КПРФ вновь избран Г. А. ЗЮГА-
НОВ, первым заместителем Пред-
седателя ЦК КПРФ – И. И. МЕЛЬ-
НИКОВ, заместителем Председа-
теля ЦК – В. И. КАШИН. Предсе-
дателем ЦКРК КПРФ избран В. С. 
НИКИТИН.

***
Членом ЦК КПРФ избран пер-

вый секретарь Красноярско-
го крайкома партии П. П. МЕД-
ВЕДЕВ, кандидатом в члены ЦК 
КПРФ – член бюро крайкома пар-
тии В. Н. СЕВАСТЬЯНОВ, чле-
ном ЦКРК КПРФ – председатель 
КРК краевой партийной органи-
зации В. С. БЕДАРЕВ.
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Пока ещё не поздно
БАРНАУЛ. Фракция коммунистов Заксобрании Алтай-

ского края требует провести «антикризисные» депутатские 
слушания. 

Проблемы есть. Читая высказывания краевых чиновников, 
коммунисты видят, что те совершенно недооценивают разви-
тие ситуации, которая сейчас происходит в стране в финансо-
вой сфере. Заявления о том, что пересмотра краевого бюдже-
та не будет, – преждевременны. Дотационные регионы, в том 
числе и Алтай, ожидают ещё более жестокие последствия фи-
нансового кризиса, чем благополучные регионы. Необходимо 
немедленно пересматривать социальные и доходные статьи 
бюджета, т.к. с большой вероятностью они не будут исполне-
ны в указанных в бюджете объёмах. Проблемы в финансовой 
сфере поставят на грань остановки крупнейшие промышлен-
ные предприятия края. Так что краевым властям надо особое 
внимание обратить на эти проблемы, не нужно молчать и за-
прещать об этом говорить, надо сообща искать выход, в про-
тивном случае ближе к весне можно ожидать не десятки, а ты-
сячи недовольных сложившейся ситуацией, которые выйдут 
на улицу и будут требовать от властей принятия мер спасе-
ния. Тогда уже будет поздно думать.

Нищих всё больше
ВОЛГОГРАД. «Мечтаете о красивой жизни?» С таким 

вопросом недавно в ходе уличной акции коммунисты горо-
да Волжского обратились к землякам. 

Организаторы – городской комитет КПРФ и местное 
отделение Союза коммунистической молодежи — протес-
туя против экономической политики нынешней власти, 
приведшей к экономическому кризису, нашли полное по-
нимание среди пяти тысяч присоединившихся к трем пло-
щадкам протеста горожан. Раздавая информационный ма-
териал, участники акции узнавали от безработных волжан 
либо тех, кто находится в ожидании ближайшего сокраще-
ния, о схемах и методах, которые применяют работодате-
ли в целях высвобождения персонала, что называется, «по 
собственному желанию». Участники пикета выразили про-
тест против мер президента и правительства в условиях 
кризиса. Волжские коммунисты намерены в ближайшие 
дни продолжить выступления против пассивной экономи-
ческой политики местных и федеральных властей.

Полезная учёба
НОВОСИБИРСК. Здесь прошел однодневный семи-

нар-совещание с секретарями партийных организаций 
районных отделений КПРФ Новосибирской и Томской 
областей. 

Коммунисты обменялись партийным опытом, процесс 
взаимодействия между партийными организациями КПРФ 
Западно-Сибирского региона за последнее время набирает 
заметные обороты. На правах принимающей стороны его 
открыл первый секретарь Новосибирского областного ко-
митета КПРФ, депутат Государственной думы Анатолий 
Локоть. На семинаре рассмотрены такие вопросы, как юри-
дические аспекты при организации и проведении массовых 
мероприятий, ведение партийного хозяйства, информаци-
онное обеспечение деятельности партийной организации. 
Особенностью семинара было и то, что проходил он на базе 
одной из лучших районных партийных организаций, ко-
торую возглавляет Сергей Клестов. Он также поделился 
опытом работы. Учеба актива проходила не в форме лек-
ций, а в виде живого обмена мнениями. На прощание всем 
секретарям был вручен пакет со всеми необходимыми для 
успешной работы документами. 

«Долой 
сердюковщину!»

МУРМАНСК. В центре города прошел пикет, подде-
ржанный региональным отделением КПРФ. 

Около 130 представителей всех гарнизонов Северного фло-
та и членов их семей собрались с транспарантами «Мы уста-
ли жить в резервациях!», «Мы требуем выполнения решения 
Конституционного суда!», «Бесквартирный офицер – позор 
страны!», «Долой сердюковщину!», «Президент!  Где мое пра-
во на жилище?». Офицеры требуют от властей принять про-
грамму обеспечения жильем военнослужащих. Оказывается, 
это уже не первая попытка офицеров Северного флота обра-
тить на эти проблемы внимание властей регионального и фе-
дерального уровней. Но на все их письма, просьбы и требова-
ния следуют только отписки, реальной помощи или решений 
офицеры запаса не видят.  Первый секретарь обкома КПРФ 
Геннадий Степахно в своей речи выразил поддержку офице-
рам и пообещал помочь в их нелегкой борьбе. «Если наш го-
лос не будет услышан властями, то мы организуем поход во-
еннослужащих в Москву», заявили участники акции. 

Найти преступников!
РЯЗАНЬ. Коммунисты города выразили протест по по-

воду чудовищного акта вандализма: около завода «Ряз-
цветмет» был взорван памятник В. И. Ленину.

Депутат Госдумы РФ Владимир Федоткин считает, что 
этот акт определённо связан с политикой, такие происшест-
вия провоцирует общая атмосфера безнаказанности, и если 
виновные не будут найдены, то тогда памятники начнут взры-
вать уже в самом центре города.

Встреча поколений
БЕЛГОРОД. Давняя дружба связывает в Старом Оско-

ле школу №1 с городской библиотекой № 5. Недавно здесь 
прошел вечер-встреча комсомольских поколений.

Старшеклассники с большим вниманием слушали расска-
зы комсомольца послевоенных лет, а ныне первого секретаря 
местного отделения КПРФ и депутата областной думы Вик-
тора Кочанова, участников освоения целины, великих строек. 
На книжной выставке «Юности нашей союз боевой», с любо-
вью оформленной работниками библиотеки, были представ-
лены книги «Как закалялась сталь» Н. Островского, «Моло-
дая гвардия» А. Фадеева, «Мужество» В. Кетлинской, «Днев-
ники и письма комсомольцев». А в конце все – ветераны 
комсомола и нынешняя молодёжь – с замечательным едино-
душием спели любимую песню Николая Островского «Орлё-
нок». 

Сохраните льготы!
ЧЕБОКСАРЫ. Здесь прошел митинг, организованный 

КПРФ и комсомолом республики. 
Более 500 студентов различных вузов, собравшиеся на 

площади Республики, протестовали против планируемой 
с 2009 года замены льготных проездных билетов денежны-
ми выплатами. Собрано более 2600 подписей под обращени-
ем к руководству Чувашии с требованием сохранить льгот-
ные проездные для студентов и школьников. В обращении 
студентов отмечается, в частности, что планируемый размер 
компенсаций значительно ниже уровня льгот, которые пре-
доставляются в настоящий момент. Студенты требуют со-
хранить льготы на проезд для учащейся молодежи, а также 
закрепить республиканским законом право студентов на 55-
процентную, а для учеников школ и профтехучилищ – 65-
процентную льготу на услуги общественного транспорта на 
территории Чувашии.

По материалам региональных сайтов КПРФ

КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ

Финансовый кризис не имеет границ

Вступление в ВТО обрушит экономику России
Вопреки недавним заявлениям, рос-
сийское правительство продолжает 
подготовку к вступлению страны ВТО. 
Переговоры между представителями 
России и Всемирной торговой органи-
зации не прекращены.

Несмотря на обещание правительства пе-
ресмотреть ряд устаревших и невыгодных 
для РФ двусторонних договоров в рамках 
процесса вступления в ВТО, этого не про-
изошло. Нет даже списка этих договоров. 
Предполагается, что присоединение РФ к 
ВТО произойдет уже в марте 2009 года. 

В Центре экономических исследований Ин-
ститута глобализации и социальных движений 
(ИГСО) убеждены: распространение правил 
ВТО на Россию в условиях кризиса обрушит 
национальную экономику. Лишившись и без 
того слабой защиты от иностранных конкурен-
тов, отечественные товаропроизводители мо-
гут потерять основной рынок сбыта. Это неми-
нуемо повлечет негативные последствия для 
торговли, сферы услуг и кредитных организа-
ций. Сильно пострадает аграрный сектор. 

В настоящее время в отечественном хо-
зяйстве развивается кризис. Его проявле-
ния видны уже не только в финансовой сфе-
ре и на фондовом рынке. 90% российских 

компаний готовятся к кризису. Более поло-
вины переходят к сокращению персонала. В 
стране происходят первые увольнения. Быс-
трым темпом снижается спрос на внутрен-
нем рынке. По итогам лета общее количест-
во покупок населения снизилось на 10–20%.  
Осенью падение объемов продаж только 
возросло. Высоким темпом развивается ин-
фляция, составляющая для рядовых потре-
бителей с начала года порядка 40%. 

– Открытие в таких условиях российско-
го рынка для «свободной торговли» резко 
повысит его уязвимость перед глобальным 
кризисом, –  констатирует Борис Кагарлиц-
кий, директор ИГСО. По его словам, прави-
ла ВТО лишат отечественные предприятия 
крайне необходимой защиты, что обернет-
ся массой банкротств, резким ростом без-
работицы и усилением инфляции. 

В соответствии с нормами ВТО российс-
кий рынок будет полностью открыт для инос-
транных товаров и капиталов. Покровитель-
ственные для большей части отечественных 
предприятий пошлины будут отменены. 

– Приток в Россию не находящих сбыта то-
варов облегчит положение иностранных кор-
пораций. Но для ослабленной кризисом оте-
чественной экономики это станет мощным 

ударом с массой тяжелейших последствий, –  
отмечает Василий Колташов, руководитель 
Центра экономических исследований ИГСО. 
Согласно его оценке, внутренний рынок стра-
ны сейчас нуждается в максимальном закры-
тии от внешней конкуренции и поддержании 
потребительской активности населения. Что-
бы снизить давление глобального кризиса на 
Россию, доля реализуемых в стране товаров 
отечественного производства должна воз-
растать, а не снижаться. 

Вступление страны в ВТО выгодно россий-
ским сырьевым корпорациям, ориентирован-
ным на экспорт. Прежде всего, в нем заинте-
ресованы компании нефтегазового сектора 
экономики. Ради сохранения высоких при-
былей в условиях падения мировых цен на 
нефть они готовы пожертвовать внутренним 
рынком страны, оставив его без протекцио-
нистской защиты при возрастающей потреб-
ности в ней. За все выигрыши для сырьевых 
монополий от присоединения России к ВТО 
придется дорого расплачиваться населению 
и отечественным предприятиям. 

Вступлению России в ВТО будет посвя-
щена международная научная конференция, 
которая пройдет 7–8 декабря в Москве.

Пресс-служба ИГСО

Союзники, сторонники

Сегодня трудно пере-
оценить значение и роль 
этого движения. Оно ста-
новится надёжным кры-
лом КПРФ. Роль женщин в 
современной общественной 
жизни, как говорили предсе-
датель краевого отделения 
ВЖС «Надежда России» В. И. 
Островская, другие участ-
ники обсуждения, возраста-
ет, как никогда, потому что 
негативные последствия со-
циально-экономических ре-
форм более всего сказыва-
ются на семье, подрастаю-
щем поколении. Всё актив-
нее женщины участвуют в 
митингах, пикетах, протес-
тных акциях. И в результате 
власть вынуждена считаться 
с их справедливыми требованиями. К про-
тестным действиям побуждает то обстоя-
тельство, что в сфере материнства и семьи 
в последние годы нарастают крайне нега-
тивные тенденции.

В России семей – свыше сорока мил-
лионов. Треть от этого числа составляют 
однодетные семьи. Доля многодетных се-
мей постоянно сокращается. Государство 
фактически не поддерживает семьи с де-
тьми. Нет реальных налоговых льгот; выде-
ления жилья с рассрочкой оплаты; огром-
ные трудности в получении долгосрочных 
кредитов; нет бесплатного предоставле-
ния садовых участков и других видов под-
держки молодой семьи, семьи при рожде-
нии первого, второго и последующих де-
тей.

Роль материнства и роль матери се-
годня в России принижены. Сохраняются 
мизерные размеры и хронические невыпла-
ты ежемесячных пособий гражданам, име-
ющим детей. Из-за бедности, безработи-
цы, пьянства родителей снижается воспита-
тельный потенциал семьи.

Многочисленные факты жестокого обра-
щения с детьми в семье, наверное, многих 
сегодня вводят в шок. Почти полмиллио-
на родителей подвергаются мерам ад-
министративного воздействия за при-
влечение несовершеннолетних детей 
к пьянству, употреблению наркотиков, 
проституции.

Сегодня в Россию вернулись и старые 
проблемы, имевшие место после револю-
ции и в годы войн: безнадзорность, беспри-
зорность, дети-сироты и безграмотность. 
По неофициальным данным, сотни тысяч 
беспризорных детей, не нужных ни своей 
семье, ни своей стране, бродят по городам 
и весям России, живя в подвалах, на черда-
ках, на улицах.

Даже по самым приблизительным 
подсчетам, в России более 700 тысяч 
детей-сирот, 2 миллиона подростков 
неграмотны, более 6 миллионов несо-
вершеннолетних находятся в социально 
неблагоприятных условиях. 

Формируется детско-под-
ростковое социальное дно 
– один из источников пре-
ступности. Обитатели со-
циального дна в медико-со-
циальном отношении пред-
ставляют серьезную угрозу 
здоровью общества, масш-
табы которой еще предстоит 
оценить. 

Никогда еще наши дети 
не оказывались столь обез-
доленными, и никогда так 
остро, как сегодня, не сто-
ял вопрос о здоровье, об-
разовании, о духовном раз-
витии молодого поколения 
как о будущем России. Дети 
не могут ждать лучших вре-
мен, многое из того, что они 
теряют, позже не восстанав-

ливается, потери детства невосполнимы в 
дальнейшем. 

Принявший участие в работе прези-
диума первый секретарь крайкома пар-
тии, депутат Законодательного собрания 
П. П. Медведев отметил возрастающую 
роль ВЖС как надежного союзника пар-
тии и подчеркнул, что успех в работе при-
дет, если внимание актива будет сосредо-
точено на главных направлениях, таких как 
многодетные семьи. Важно, чтобы голос 
женщин был услышан в обществе. Один 
из способов привлечь внимание к пробле-
ме –  акции протеста. И тут надо следовать 
правилу: лучше одна яркая, запоминаю-
щаяся акция, чем несколько неинтерес-
ных. Наступающий год будет очень труд-
ным, подчеркнул П. П. Медведев. Милли-
оны россиян очень остро почувствуют все 
«прелести» экономического кризиса. Жен-
щины могут на это ответить не только ак-
циями протеста, но и оказать помощь осо-
бо обездоленным.

Секретарь крайкома партии, депутат За-
конодательного собрания О. З. Демчен-
ко обратила внимание на то, что в депу-
татской деятельности очень важна подде-
ржка избирателей. Надо привлечь внима-
ние общественности к тому, чем обернётся 
«реформа» заработной платы в образова-
нии. Есть и другие поводы для беспокойс-
тва. Например, такой. Игровые автоматы, 
как известно, изгнаны из города. Но юные 
игроманы попали в новые сети: в компью-
терных салонах продолжают играть. Жен-
щина-мать острее чувствует трагизм та-
ких ситуаций, и надо искать способы что-
то изменить.

Участники обсуждения наметили план ра-
боты. В числе других вопросов – проблема 
детских садов в Красноярске. Решено про-
водить круглые столы, опросы обществен-
ного мнения. И главное –  оставаться на пе-
реднем крае борьбы за социальную спра-
ведливость.

Александр КОЗЫРЕВ.
Фото автора

На переднем крае
Как мы уже сообщали, состоялось заседание
президиума правления Красноярского отделения 
Всероссийского женского союза «Надежда России»

Правда и ложь телеэкрана 

В воскресенье, 23 нояб-
ря, телеканал «Россия» 
представил очеред-
ную серию проекта «Имя 
Россия». Этот выпуск 
программы был посвя-
щен Владимиру Ильи-
чу Ленину. Представ-
лял вождя в телеэфире 
Председатель ЦК КПРФ, 
руководитель фракции 
КПРФ в Государствен-
ной думе, доктор фило-
софских наук Геннадий 
Андреевич Зюганов:

– У философа Бердяева 
написано: «Ленин – типич-
но русский человек». А Эйн-
штейн сказал: «Такие люди, 
как Ленин, обновляют со-
весть человечества».

В истории вообще мало 
людей масштаба Ленина. 
Есть блестящие полковод-
цы – такие как Дмитрий Дон-
ской или Суворов. Есть ге-
ниальные литераторы и уче-
ные. Однако Ленин – один 
из немногих, кто предложил 
новый путь развития челове-
чества. И не только предло-
жил, но и воплотил его, ру-
ководствуясь тремя идеями: 
справедливость, труд, на-
родовластие. Я считаю, что 
он был прав, утверждая, что 
даже кухарка, умная и доб-
ропорядочная, сможет уп-
равлять государством луч-
ше, чем воры и пьяницы…

Он оказался самым силь-
ным государственником в 
истории России. Ленин взял 
гигантскую стра-
ну, убитую, поч-
ти бездыханную 
после Первой ми-
ровой войны, со 
вставшей промыш-
ленностью, а оста-
вил уже на подъ-
еме. Всего за 5 лет 
он испытал целых 
4 варианта госу-
дарственной поли-
тики: от военного 
коммунизма, прод-
разверстки и прод-
налога до нэпа и 
плана ГОЭЛРО. 
По тем временам 
это было мощней 
«звездных войн», 
Интернета и нано-
технологий… Гер-
берт Уэллс иронически на-
звал Ленина великим меч-
тателем, а когда спустя 10 
лет приехал в СССР – ахнул: 
вся страна читала, писала и 
рвалась вперед.

Кроме того, Ленин ока-
зался гениальным полко-
водцем. В 1918-м ситуация 
казалась безвыходной: Со-
ветская республика была 
крошечным пятачком вок-
руг Москвы, 15 враждебных 
государств высадили свои 

войска во всех портах. Но, 
видимо, силы неба и зем-
ли оказались тогда вместе 
с Лениным, и Красная Ар-
мия вышвырнула интервен-
тов. Он собрал новую армию 
с нуля: старая-то почти вся 
разбежалась. К концу Граж-
данской войны у красных 
под ружьем уже была пяти-
миллионная отмобилизо-
ванная армия, победившая 
белых – в том числе и Кол-

чака… По сути, Ленин спас 
человечество от фашизма. 
Если бы в октябре 1917 года 
не была заложена могучая 
советская государственная 
система, навряд ли мы сло-
мали бы хребет Гитлеру.

Актуален ли Ленин сегод-
ня? В своих трудах он дал 
точную оценку капитализ-
ма и предсказал его буду-
щее. Не случайно кто-то во 
время кризиса читает «Ка-
питал», а кто-то взял в руки 
работы Ленина… Меня лич-
но в характере Ленина при-
тягивают его мощные черты: 
вера в правоту своего дела, 
невиданная работоспособ-
ность, интуиция и мужество, 
которому можно позавидо-
вать. Пускай сейчас народ и 
не назовет Ленина главным 
именем современной Рос-
сии. Но пройдет сто, триста, 
пятьсот лет – он останется в 
веках, так же как имя Иисуса, 
Магомета, Будды и Моисея.

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы пуб-
ликуем фрагмент выступ-
ления Г. А. Зюганова. Как 
только полная версия бу-
дет размещена на сайте 
kprf.ru, мы напечатаем ее.

Бессмертное 
имя России

По сути, Ленин спас человечество от фашизма

Знаменитые современники о Ленине
Ленин – великое единство мысли, поступков и чувств.

М. Адлер, один из лидеров II Интернационала

Ленин был типически русский человек. Ленин сделан из 
одного куска, он монолитен… В 1918 году, когда России гро-
зил хаос и анархия … он призывает к элементарным вещам, к 
труду, к дисциплине, к ответственности, к знанию и к учению, 
к положительному строительству… Он остановил хаотичес-
кий распад России. В этом есть черта сходства с Петром.

Н. А. Бердяев, кадет, философ

В плане всемирной истории это был один из типичных 
великих людей, определяющих собой целые эпохи. Само 
имя его остается лозунгом, символом, знаменем. Он мо-
жет быть назван посмертным братом таких исторических 
деятелей, как Петр Великий, Наполеон… Он был, несом-
ненно, русским с головы до ног.

Н. В. Устрялов, кадет, известный русский юрист

Питаю к Ленину чувство крайнего восхищения. Я не знаю 
другой столь же могучей личности в Европе нашего века… 
Никогда ещё человечество не создавало властителя дум и 
людей, столь же абсолютно бескорыстного. Ещё при жиз-
ни он вылил свою моральную фигуру в бронзу, которая пе-
реживет века.

Ромен Роллан, французский писатель

Ленинское определение свободы прекрасно демонс-
трирует разницу между подлинным и ложным гуманизмом, 
между «гуманизмом» и гуманизмом. «Гуманист» видит сво-

боду в позволении публич-
но бранить правительство. 
Ленинский подлинный гума-
нист считает, что свободен 
тот, кто свободен от страха 
перед безработицей и голо-
дной старостью, кто свобо-
ден от страха за судьбу сво-
их детей…

Лион Фейхтвангер, 
немецкий писатель

Если будущее будет та-
ким, каким его предвидел 
Ленин, тогда мы все можем 
улыбаться и смотреть в бу-
дущее без страха. Однако 
если эксперимент его будет 
сорван и кончится неуда-
чей, если мир будет упорс-
твовать в сохранении капи-
талистического развития, 

тогда я должен с большой грустью проститься с вами, мои 
друзья.

Бернард Шоу, английский драматург

Люди, подобные ему, являются хранителями и обнови-
телями совести человечества.

Альберт Эйнштейн, ученый, физик

Его частная жизнь такова, что в религиозное время из 
него сотворили бы святого.

Максим Горький, писатель

Гений бессмертен, но часто случается, что гениальные 
люди воскресают много времени спустя после своей смер-
ти, Ленин же при жизни стал бессмертным.

И. М. Гейцман, анархист

         Пускай сейчас 
         народ и не назо-
вет Ленина главным 
именем современ-
ной России. Но прой-
дет сто, триста, пять-
сот лет – он останет-
ся в веках, так же как 
имя Иисуса, Магоме-
та, Будды и Моисея
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О буржуазной системе 
ценностей

«Нужно сказать, что богачи в городе Грабен-
берге (как, впрочем, и в других городах) цени-
ли коротышек не за их способности, не за их 
ум, доброту, честность и тому подобные мо-
ральные качества, а исключительно за те де-
ньги, которыми они владели. Если коротышке 
удавалось сколотить капиталец в тысячу фер-
тингов, о нем говорили, что он стоит тысячу 
фертингов, если кто-нибудь располагал сум-
мой всего лишь в сто фертингов, говорили, что 
он стоит сотняжку; если же у кого-нибудь не 
было за душой ни гроша, то говорили с презре-
нием, что он вообще дрянь-коротышка: совсем 
ничего не стоит».

Как про наших олигархов
«– Зачем же ему фабрикой управлять? Для 

этого у него управляющий есть. Раз в неделю 
управляющий приходит к нему с отчётом. А он 
как увидит, что доходы от фабрики уменьши-
лись, сейчас же управляющего – вон! – и на-
значит нового. Вот новый и начнёт стараться, 
чтобы доходы были побольше: уменьшит плату 
рабочим, повысит цены на мыло. Таким обра-
зом, сам Грязинг ничего не делает, а денежки 
наживает. Уже несколько миллионов нажил.

– К чему же богачам столько денег? – уди-
вился Незнайка. – Разве богач может несколько 
миллионов проесть?

– «Проесть»! – фыркнул Козлик. – Если бы они 
только ели! Богач ведь насытит брюхо, а потом 
начинает насыщать своё тщеславие.

– Это какое тщеславие? – не понял Незнай-
ка.

– Ну это когда хочется другим пыль в нос пус-
тить. Например, один богач построит себе боль-
шой дом, а другой посмотрит и говорит: «Ах, ты 
такой дом построил, а я отгрохаю вдвое боль-
ше!». Один заведёт себе повара да лакея, а дру-
гой говорит: «Ну так я себе заведу не только по-
вара и лакея, а ещё и швейцара». Один наймёт 
целый десяток слуг, а другой говорит: «Ну так я 
найму два десятка да ещё сверх того пожарника 
в каске у себя во дворе под навесом поставлю». 
Один заведёт три автомобиля, другой тут же за-

ведёт пять. Да ещё и хвастает: «Я, говорит, луч-
ше его. У него только три автомобиля, а у меня 
целых пять». Каждому, понимаешь, хочется по-
казать, будто он лучше других, а так как ум, доб-
рота, честность у нас ни во что не ценятся, то 
хвалятся друг перед другом одним лишь богатс-
твом. И тут уж никакого предела нет. Тщеславие 
такая вещь: его ничем не насытишь».

Про кредитное рабство и 
платную медицину

«Я тогда на завод поступил и зарабатывать 
стал прилично. Даже на чёрный день начал де-
ньги откладывать, на тот случай, значит, если 
снова вдруг безработным стану. Только труд-
но, конечно, было удержаться, чтоб не истра-
тить денежки. А тут все ещё стали говорить, что 
мне надо купить автомобиль. Я и говорю: зачем 
мне автомобиль? Я могу и пешком ходить. А мне 
говорят: пешком стыдно ходить. Пешком толь-
ко бедняки ходят. К тому же автомобиль мож-
но купить в рассрочку. Сделаешь небольшой 
денежный взнос, получишь автомобиль, а по-
том будешь каждый месяц понемногу платить, 
пока все деньги не выплатишь. Ну я так и сде-
лал. Пусть, думаю, все воображают, что я тоже 
богач. Заплатил первый взнос, получил авто-
мобиль. Сел поехал да тут же и свалился в ка-а-
ах-ха-наву (от волнения Козлик даже заикаться 
стал). Авто-аха-мобиль поломал, понимаешь, 
ногу сломал и ещё четыре ребра. Целых три ме-
сяца лечился потом. Все свои сбережения на 
докторов истратил. Всё-таки вылечился, только 
с тех пор, как начну волноваться, никак не могу 
слово «ав-то-аха-мобиль» ска-аха-сказать, каж-
дый раз говорю «авто-аха-мобиль», вот.

– Ну а автомобиль ты починил потом? – спро-
сил Незнайка.

– Что ты! Пока я болел, меня с работы про-
гнали. А тут пришла пора за автомобиль взнос 
платить. А денег-то у меня нет! Ну мне говорят: 
отдавай тогда авто-аха-ха-мобиль обратно. Я 
говорю: идите, берите в ка-ах-ха-наве. Хоте-
ли меня судить за то, что автомобиль испортил, 
да увидели, что с меня всё равно нечего взять, 
и отвязались. Так ни автомобиля у меня не ста-
ло, ни денег».

Про «современное» 
искусство

«Ты, братец, лучше на эту картину не смот-
ри. Не ломай голову зря. Тут всё равно ниче-
го понять нельзя. У нас все художники так ри-
суют, потому что богачи только такие картины 
и покупают. Один намалюет такие вот загогу-
линки, другой изобразит какие-то непонятные 
закорючечки, третий вовсе нальёт жидкой 
краски в лохань и хватит ею посреди холста, 
так что получится какое-то несуразное, бес-
смысленное пятно. Ты на это пятно смотришь 
и ничего не можешь понять: просто мерзость 
какая-то! А богачи смотрят да ещё и похвали-
вают. «Нам, говорят, и не нужно, чтоб карти-
на была понятная. Мы вовсе не хотим, чтоб 
какой-то художник чему-то там нас учил. Бо-
гатый и без художника все понимает, а бед-
няку и не нужно ничего понимать. На то он и 
бедняк, чтоб ничего не понимать и в темноте 
жить».

Про «свободные» СМИ
«Но господин Спрутс и не гнался здесь за 

большими барышами. Газета нужна была ему 
не для прибыли, а для того, чтобы беспре-
пятственно рекламировать свои товары. Осу-
ществлялась эта реклама с большой хитрос-
тью. А именно: в газете часто печатались так 
называемые художественные рассказы, при-
чём если герои рассказа садились пить чай, 
то автор обязательно упоминал, что чай пили 
с сахаром, который производился на спрут-
совских сахарных заводах. Хозяйка, разли-
вая чай, обязательно говорила, что сахар она 
всегда покупает спрутсовский, потому что он 
очень сладкий и очень питательный. Если ав-
тор рассказа описывал внешность героя, то 
всегда, как бы невзначай, упоминал, что пид-
жак его был куплен лет десять-пятнадцать на-
зад, но выглядел как новенький, потому что 
был сшит из ткани, выпущенной Спрутсовс-
кой мануфактурой. Все положительные ге-
рои, то есть все хорошие, богатые, состоя-
тельные или так называемые респектабель-
ные коротышки, в этих рассказах обязательно 
покупали ткани, выпущенные Спрутсовской 
фабрикой, и пили чай со спрутсовским саха-
ром. В этом и заключался секрет их преуспе-
вания. Ткани носились долго, а сахару, вви-
ду будто бы его необычайной сладости, тре-
бовалось немного, что способствовало сбе-
режению денег и накоплению богатств. А все 
скверные коротышки в этих рассказах покупа-
ли ткани каких-нибудь других фабрик и пили 
чай с другим сахаром, отчего их преследова-
ли неудачи, они постоянно болели и никак не 
могли выбиться из нищеты.

Помимо подобного рода «художественных» 
рассказов в газете печатались обычные рек-
ламные объявления, прославлявшие спрут-
совский сахар и изделия Спрутсовской ману-
фактуры. Само собой разумеется, что ни рек-
ламные объявления, ни художественные рас-
сказы не могли привлечь особенного внимания 
публики, поэтому в газете ежедневно печата-
лись сообщения об интересных событиях и 
происшествиях, а также различные юморес-
ки, то есть крошечные забавные рассказики 

или анекдотцы, специально для того, чтоб на-
смешить простодушных читателей. Читатель, 
купивший газету с целью почитать юморески, 
заодно проглатывал и «художественные» рас-
сказы, что, собственно говоря, от него и тре-
бовалось».

Про биржевые спекуля-
ции и обман вкладчиков

«И действительно, в тот день, когда в газете 
«Давилонские юморески» появилась уже извес-
тная нам статейка, все, у кого были гигантские 
акции, бросились продавать их. На давилонс-
кой бирже эти акции предлагались сначала по 
80 сантиков штучка, потом – по 60, по 50, по 30, 
по 20, по 10, но никто не хотел покупать их. Вла-
дельцы гигантских акций были в отчаянии. Все 
видели, что затратили свои деньги впустую и те-
перь не смогут вернуть их».

Как капиталисты 
тормозят общественное 
развитие

«Господин Спрутс считает, что это невыгод-
ное и даже чрезвычайно вредное предпри-
ятие. Вы представляете себе, что может слу-
читься, когда на нашей планете появятся эти 
гигантские растения? Питательных продуктов 
станет очень много. Всё станет дёшево. Ис-
чезнет нищета! Кто в таком случае захочет ра-
ботать на нас с вами? Что станет с капиталис-
тами? Вот вы, например, стали теперь богаты-
ми. Все смотрят на вас с завистью. У вас мно-
го денег. Вы можете удовлетворить все свои 
прихоти. Можете нанять себе шофёра, чтоб 
возил вас на автомашине, можете нанять слуг, 
чтоб исполняли все ваши приказания: убира-
ли ваше помещение, ухаживали за вашей со-
бакой, выколачивали ковры, натягивали на вас 
гамаши, да мало ли что! А кто должен делать 
все это? Все это должны делать для вас бед-
няки, нуждающиеся в заработке. А какой бед-
няк пойдёт к вам в услужение, если он ни в чём 
не нуждается?.. Вам ведь придётся самим все 
делать. Для чего же тогда вам все ваше бо-
гатство? Вы понимаете теперь, какая беда 
грозит всем богачам от этих гигантских расте-
ний? Если и настанет такое время, когда всем 
станет хорошо, то богачам обязательно ста-
нет плохо. Учтите это».

…В другой книжке Николая Носова – «Незнайка на Луне» 
– полностью раскрыты все прелести демократического об-
щества. На Луне живут капиталистические подонки, люди-
коротышки там злы и коварны, полиция продажна, капита-
листы жестоки. Контраст с коммунистическим бытом коро-
тышек – чудовищный. Демократическое общество показа-
но в такой красе, что книга осталась в памяти на всю жизнь. 
И, что характерно, не только у меня. Кстати, крайне важный 
момент: коротышки, постоянно предающиеся отдыху и раз-
влечениям, неизбежно превращаются в баранов. Что мы, 
собственно, теперь вокруг себя и видим.

Наши российские либеральные реформаторы – Егор Гай-
дар, например, – все свои знания об устройстве капиталис-
тического общества почерпнули именно из этой книги: на-
столько глубоким уровнем понимания обладает большинс-
тво из них. И реформы осуществлял строго по ней...

Николай Носов был нормальным советским писателем, а 
не дешёвой гнидой. 

Спасибо ему за прекрасные детские книги.
Дмитрий Пучков (более известный как Goblin)

«Незнайка – это было открытием... Мир «коротышек», 
таких же детей, как и я, но живущих без взрослых, и у ко-
торых ТАКИЕ приключения... Это сейчас я понимаю, что 
вся «трилогия о Незнайке» является уникальной, ред-
чайшей удачей современной детской сказки. А тогда я 
только с ужасом смотрел, как тают толстые книги. И впи-
тывал все, что вложил туда автор.

Когда я в первом классе объяснял учительнице, во сколь-
ко раз сила тяжести на Луне меньше земной, – это был Не-
знайка. Когда я популярно объяснял ей же, что такое акции 
и акционерные общества, – это была заслуга Носова.

Вкладчики ОАО «МММ»! Ау! Вы не читали в детстве 
«Незнайку»?

«Богачам-то прекрасно было известно, что все эти 
акционерные общества и компании устраиваются лишь 
для прикарманивания чужих денег, или, говоря проще, 
для облапошивания бедняков». Приключения, характе-
ры, знания, мораль - все было вложено в книгу, и так лег-
ко и органично, что ни одному ребенку и в голову не при-
ходило, что его не просто развлекают, его учат...

Вот почему я так люблю эту книгу».
Сергей Лукьяненко, писатель

Николай Николаевич Носов родился 
22 ноября 1908 года в Киеве. Окончил 
Московский институт кинематографии 
(нынешний ВГИК), работал кинорежис-
сером и художником-мультипликато-
ром.

В 1938 году начал публиковать расска-
зы, а с 1951 года стал профессиональ-
ным писателем. Его повесть «Витя Ма-
леев в школе и дома» была удостоена 
Государственной премии СССР. А са-
мым популярным произведением Но-
сова стала трилогия о Незнайке – «При-
ключения Незнайки и его друзей», «Не-
знайка в Солнечном городе» и «Незнай-
ка на Луне». 

По киносценариям Носова было постав-
лено 9 фильмов, в том числе «Приклю-
чения Толи Клюквина» и «Фантазеры».

Умер писатель в 1976 году.

Исполнилось 100 лет со дня рождения замечательного со-
ветского писателя Николая Носова. Талант детского писате-
ля – очень редкий, и писать для таких специфических читате-
лей – очень нелегко, ведь надо рассказывать просто о слож-
ных вещах, а это не каждому дано. Николай Николаевич умел 
это делать. Его книга «Незнайка на Луне» – настоящее посо-
бие по рыночному капитализму. Тут тебе и кредиты, и акции, и 
сопутствующее мошенничество, и паника на биржах, и нище-
та, и монополии, и рекламные уловки. 

Писатель думал, что изображает загнивающий капиталис-
тический мир, в котором советским детям по-

везло не очутиться, но получилось, что 
он заглянул в будущее этих детей...

Блистательную книгу Носова полез-
но перечитывать иногда и взрослым: 
угадывая в описании лунного общества 
нынешние россиянские реалии, начина-
ешь четче понимать, где мы очутились. 
На Луне, в неуютном и странном месте, 
где нет места ни Цветочному, ни Солнеч-
ному городу.

Виталий СУЛАЙМОНОВ

К 2012 году Министерс-
тво образования и науки 
планирует сократить до 
20% научных учреждений 
и на треть — число вузов. 

Отдельно займутся уни-
верситетами — это зва-
ние планируется сохра-
нить лишь за пятьюдесятью 
из почти четырехсот ныне 
действующих. Катализато-
ром реформы, которая раз-
рабатывается Минобрнауки 
уже давно, оказался финан-
совый кризис. Поэтому не 
исключен и более радикаль-
ный сценарий, по которому 
выживет лишь треть всех су-
ществующих научных и об-
разовательных учреждений. 
В распоряжении «Ъ» оказа-
лась министерская страте-
гия их радикальной опти-
мизации, которая в декабре 
будет вынесена на рассмот-
рение правительства. 

Самые болезненные нов-
шества, исходя из страте-
гии реформы госсектора 
науки и высшего образова-
ния, произойдут в российской вы-
сшей школе: она станет максималь-
но компактной. Так, к 2012 году Ми-
нобрнауки планирует сократить 
порядка 500 вузов и филиалов (се-
годня их 3700), лишив их лицен-
зии на образовательную деятель-
ность. Еще 1000 вузов может стать 
жертвой ведомственной «санации». 
По итогам проверок Минобрна-
уки именно это число вузов проде-
монстрировало несоответствие ак-
кредитационным требованиям (от 
материальной базы до итогов на-
учной активности). Часть из них бу-
дет поглощена более сильными ву-
зами: в стратегии рассматривается 
вопрос о создании так называемых 
вузовских холдингов с ядерным ре-
гиональным вузом и его сателлита-
ми (предполагает общую админис-
трацию и мобильный штат препода-
вателей). 

Сокращенная на треть вузовс-
кая сеть должна, согласно страте-

гии, занять последнюю строчку в 
четырехуровневой бюджетной вер-
тикали. Ее верхушку составят на-
циональные университеты — МГУ 
и СПбГУ. Затем следуют федераль-
ные университеты, наряду с сущес-
твующими Южным, Сибирским и 
Дальневосточным они появятся в 
остальных федеральных округах. 
На следующей ступени окажутся 
исследовательские университеты 
(пока этот статус указом президен-
та Дмитрия Медведева закреплен 
за МИФИ и МИСиСом). 

Особым пунктом реформы ока-
жется реорганизация университет-
ской сети. Так, к 2012 году из 383 
университетов это звание реше-
но сохранить лишь за 50. К концу 
года Минобрнауки представит но-
вые аккредитационные требования 
для университетов, которые позво-
лят провести жесткий отсев по фор-
мальным основаниям (набору про-
грамм, числу аспирантов и профес-

соров, итогам научной ак-
тивности). 

Жертвой университетс-
кой аккредитации уже стали 
Санкт-Петербургский архи-
тектурно-строительный ин-
ститут и Барнаульский госу-
дарственный педагогичес-
кий университет. Впрочем, 
не исключено, что «санация» 
затронет и вузы с громки-
ми именами. Так, руководс-
тво Мин-обрнауки призна-
ется, что не видит смысла в 
университетском статусе для 
ведущих технических инсти-
тутов — даже для МГТУ име-
ни Баумана. 

Второй блок стратегии ка-
сается оптимизации НИИ — 
их число к 2012 году будет 
урезано на 20%. Авторы пыта-
ются уйти от административ-
ного сокращения: аутсайде-
ров определит коммерческий 
выход научных разработок, 
цитируемость в авторитет-
ных научных журналах, а так-
же способность привлечения 
внебюджетных средств (пос-

тановление о критериях оценки науч-
ной результативности уже подготов-
лено правительством). В нынешней 
стратегии нет нападок на Российс-
кую академию наук, ее монополию 
в научном секторе ущемляет единс-
твенное новообразование: в системе 
госнауки появятся независимые от 
РАН научно-образовательные цент-
ры (первым на этот статус претенду-
ет Курчатовский институт во главе с 
Михаилом Ковальчуком). 

Впрочем, сокращения, по ин-
формации «Ъ», могут оказаться 
даже масштабнее, чем заложенные 
в нынешней концепции. Разработ-
чики не исключают пессимистичес-
кого сценария, в котором речь мо-
жет идти о сохранении лишь тре-
ти действующей научно-образова-
тельной сети.
Материал «Преобразовательный 

ценз» из газ. «Коммерсантъ» 
(№ 216 от 27.11.2008) публикуется 

с небольшими сокращениями

Олигарх Петр Авен опубликовал в журна-
ле для узкого круга «Русский пионер» фило-
софский трактат, который в среде продви-
нутой Интернет-интеллигенции был вос-
принят как очередной манифест «новых 
русских». 

Спорить с тезисами Авена бессмысленно, 
ибо никому не важно, достоверны они или нет. 
Они выражают установки, идеологические кли-
ше и намерения влиятельной и агрессивной со-
циальной группы и важны именно как деклара-
ция. Важен ее смысл, который и надо извлечь, 
очистив от словесной шелухи.

По сути своей «манифест» Авена – это ульти-
матум, а сам Авен – всего лишь парламентер, 
который подошел к нашим позициям и на ко-
пье протянул эту грамоту с грубым и наглым тек-
стом. Авен говорит от имени тех, кто обога-
тился в результате «реформ», приведших к 
обнищанию большинства населения. Как бы 
ни называть эту общность, которая провозгласи-
ла себя «элитой», надо признать, что это не рос-
сыпь индивидов, а сплоченное и организован-
ное сообщество. Именно поэтому ему удалось 
захватить и собственность как источник эконо-
мической власти, и СМИ как источник символи-
ческой власти. Разделение функций внутри это-
го сообщества в данном случае для нас не имеет 
значения. Важно то, что, обладая рычагами эко-
номической и символической власти, видимая 
верхушка «сообщества» является полноправным 
участником политической власти.

Что нам объявляется в «манифесте Авена»? 
Прежде всего, разрыв общественного договора 
90-х годов, на основании которого население, 
пусть со скрипом, но приняло реформы. Вспом-
ним, как в начале девяностых лично Ельцин и вся 
президентская рать, от академиков до поэтов, 
просили население перетерпеть трудные вре-
мена. Ельцин даже говорил о «нескольких ме-
сяцах», но что с него возьмешь. Тот компромисс 
понимали как образ будущего. Формально он 
был закреплен в Конституции 1993 г., где Россия 
была объявлена социальным государством.

Теперь, когда «властная вертикаль» отстроена, 
а поток нефтедолларов начинает иссякать, «хо-
зяева» разрывают контракт. «Лузерам» недвус-
мысленно указывают на их место в российской 
«новой античности» и предъявляют новый об-
раз будущего. Маски сброшены. Пока простаки 
потуже затягивали пояса, их попросту загнали в 
«зону». Никакого социального государства! Его, 
мол, даже на богатом Западе демонтировали, 
что уж говорить о России, которая вся кормит-
ся от Трубы. При грядущем кризисе ликвиднос-
ти всякие разговоры о социальном государстве 
– это «левизна, разрушение, социализм».

Авен и все его «сообщество» исходят из того, 
что в большей части мира этот ненавистный им 
«вирус» (левизны, разрушения, социализма) не-
победим, но в России его удалось парализовать. 
Пусть на время, но на их век хватит, а после них 
хоть потоп. Авен предостерегает тех, кто не при-
нимает порядка, установленного «сообществом»: 
«С тем, что мир наш сегодняшний не вполне со-
вершенен, я спорить не собираюсь. Но вот эти 
умозаключения о невозможности нормаль-
ного в нем существования и революции — тут 
уже моя рука тянется к пистолету». Что ж, при-
мем к сведению, куда тянется рука г-на Авена.

Справедливости ради надо сказать, что это 
«демократическое» сообщество с самого начала 
не собиралось следовать общественному догово-
ру. Нация поверила мошенникам, и теперь за это 

расплачивается. Но мошенников это не оправды-
вает. Один из идеологических прорабов рефор-
мы писал в 1992 г. в элитарном журнале «Век ХХ и 
мир»: «Поначалу в реформированном мире, в оа-
зисе рыночной экономики будет жить явное мень-
шинство наших сограждан [«может быть, толь-
ко одна десятая населения»]... Надо отметить, 
что у жителей этого светлого круга будет намного 
больше даже конкретных юридических прав, чем 
у жителей кромешной (то есть внешней, околь-
ной) тьмы: плацдарм победивших реформ ока-
жется не только экономическим или социальным 
– он будет еще и правовым... Но для того, что-
бы реформы были осуществлены хотя бы в этом, 
весьма жестоком виде, особую роль призвана 
сыграть армия... Армия в эпоху реформы долж-
на обеспечивать порядок. Что означает реаль-
но охранять границы первых оазисов рыночной 
экономики. Грубо говоря, защищать предприни-
мателей от бунтующих люмпенов. Еще грубее –
защищать богатых от бедных, а не наоборот, 
как у нас принято уже семьдесят четыре года. 
Грубо? Жестоко? А что поделаешь...».

В середине 90-х годов еще теплилась иллю-
зия, что эти отпрыски номенклатуры и теневи-
ков пустят срезанные у народа кошельки в дело, 
как вложили в производство «первоначально 
накопленный» капитал протестанты. Те отмы-
ли со своих долларов «следы грязи и крови»  
не совсем, но в существенной мере. Но наши-
то не только не отмыли, но и еще заляпали гря-
зью и кровью. Даже собственниками оказались 
никчемными. Ну чем может похвалиться Авен и 
его компания! Что они сделали своими руками, 
что изобрели? Почти двадцать лет, как не могут 
даже с триллионом закачанных в их банки дол-
ларов слепить мало-мальски приличную финан-
совую систему. Одни пирамиды, долги и офшо-
ры. В производстве и того хуже. Получив обус-
троенные, на пике мощности, месторождения, 
умудрились в четыре раза снизить производи-
тельность труда и хищнической добычей исто-
щить скважины. Поэтому и не получила леги-
тимности их собственность. 

Говорили о «борьбе с бедностью» – и углуби-
ли расслоение общества. Говорили о «доступ-
ном жилье» – и организовали запредельный, 
бессмысленный всплеск цен на жилье. Говори-
ли о восстановлении «реальной экономики» – и 
устроили в стране тупое потребительство, как 
пир во время чумы. С 1992 по 2007 гг. в России 
в три раза увеличилось число частных легковых 
автомобилей и в три раза уменьшилось число 
тракторов в сельскохозяйственных предпри-
ятиях. Такого нельзя было представить себе ни 
при каких правителях, кроме нынешних.

Вообще, как только возникает малейший 
конфликт интересов между «сообществом» 
авенов и гражданами, власть однозначно ста-
новится на сторону этого «сообщества», даже 
когда оно попирает закон и права граждан са-
мым наглым образом. Как бесстрастно смотре-
ли этим летом власти на то, как в аэропортах по 
нескольку дней мыкались с детьми на каменном 
полу пассажиры, обманутые «авиакомпания-
ми». Люди купили услугу, заключили контракт с 
предоплатой, контрагент не выполнил контрак-
та и даже не возвращает деньги – где же госу-
дарство? Как защищаются права покупателя и 
законы рынка? Как возмещается ущерб обма-
нутым? Никак! При малейшем их протесте рука 
коллег Авена «тянется к пистолету». Это пусть и 
незначительный (для олигархов, у которых свои 
самолеты), но очень красноречивый пример.

А вот другая символическая мелочь. Лондон-
ский суд описал и обнародовал имущество Аб-
рамовича. Виллы там и сям, строится особняк 
в центре Лондона, на верфи Германии готовит-
ся к спуску яхта длиной 200 м – самый крупный 
в мире корабль в частной собственности. И за-
явление Абрамовича: его «не волнует мнение 
обывателей в России». В одной фразе – тоже 
целый манифест, адресованный тем, кто, не-
смотря на умиления российских СМИ по поводу 
вложения «личных средств» Абрамовича в раз-
витие Чукотки, прекрасно понимает, что все его 
богатства выкачаны из России, причем самым 
нелегитимным способом.

При таких символах не может быть никакого 
инновационного развития в нынешней России, 
потому что эта «яхта Абрамовича» – плевок в 
лицо любому творческому человеку. И этот пле-
вок теперь вербально оформлен «манифестом» 
более словоохотливого Авена.

И. Вотанин, contr-tv.ru

Около 4 тысяч организаций и предприятий Рос-
сии заявили о намерении сократить часть со-
трудников. Об этом РБК сообщили в Федераль-
ной службе по труду и занятости (Роструд). По 
данным ведомства, может быть сокращено око-
ло 200 тысяч человек, большинство сокращений 
придется на декабрь 2008г. – январь 2009 г.

Рука олигархии тянется к пистолету
Петр Олегович АВЕН

По версии журнала Forbes 
от 8 марта 2007 г., личное 
состояние оценивается в 
$3,6 млрд.

Генеральный директор Фин-
ПА, президент «Альфа-банка». 
Член Координационного совета общероссий-
ского объединения «Круглый стол бизнеса 
России».

В 1991–1992 гг. — министр внешнеэконо-
мических связей Российской Федерации в 
правительстве Гайдара.

В 1993 году — член партии «Выбор России», 
кандидат в депутаты Государственной думы 
РФ от «Выбора России».

КОНТРОЛЬНЫЙ ВЫСТРЕЛ
по российским науке и образованию

Мы все попали на Луну Исполнилось 100 лет со дня рождения писателя 
Николая Носова, объяснившего детям, – что такое капитализм 

Известные люди о Незнайке
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В ЗЕРКАЛЕ 
МЕСТНОЙ ПРЕССЫ

Виктор ПЫЖИКОВ

Память не убить
Газета «Заря»: «Начало ноября 1941 года. В типографии от-
печатаны приглашения на парад на Красной площади. В луч-
ших ателье шьются парадные мундиры. На подходе железнодо-
рожный вагон с наградами для участников парада. Так Гитлер 
готовился отметить свою победу над Москвой. В годовщину 
Октябрьской революции это было бы особенно знаменатель-
но для тех, кого перекашивало от словосочетаний типа “ком-
мунистическая Россия”, “государство рабочих и крестьян” 
– уж они позлорадствовали бы вовсю! Для нас, для жителей 
Сибири, детей и внуков фронтовиков, парад 41-го примечате-
лен тем, что среди его участников было много сибиряков, в том 
числе красноярцев. Прямо с парада, увидев и услышав Стали-
на, они уходили на защиту Москвы… Нам есть кем гордиться! 
И есть за кого в этот славный день поднять тост!». 

Пировское

Как считали?
Почти все районки отметили прошедшие праздники, а га-
зета «Знамя труда» отличилась проклятиями в адрес Совет-
ской власти: «Академик А.Н.Яковлев в предисловии к “Чёр-
ной книге коммунизма” написал: “(…)В результате преступ-
ных действий большевистской власти погублено более 60 
млн. человек(…)”». Крестьян погибло «в результате коллек-
тивизации и голода в 1926–37 гг. – 11 млн.».

Да, в России в мирное время до коллективизации от голода 
погибало по 300–500 тысяч человек ежегодно. А в неурожай, как 
в 1889 году, – четыре млн. Только после 1934 года перестали вы-
мирать от голода! Для ликвидации голодомора пришлось сна-
чала создать промышленность, обеспечить село инвентарём и 
тракторами, создать колхозы. Значение коллективизации стано-
вится очевидным после простого вопроса: А когда люди в мир-
ное время умирали от голода: до или после коллективизации?!

И ещё пассаж: «В 1945 году – в год Победы! – спецпоселе-
ния, лагеря и колонии ГУЛУГА насчитывали около 5,5 млн. 
человек всех категорий репрессированных».

Вот так два млн. власовцев, фашистских холуёв-полица-
ев, бендеровцев и просто уголовников записали в жертвы по-
литических репрессий! Лицемеры сознательно спекулиру-
ют на памяти действительно невинно пострадавших и реаби-
литированных после ХХ съезда КПСС, унижают их, ставя в 
один ряд с бандитами. Делается это для того, чтобы выдум-
ка о миллионах жертв казалась правдоподобней. В 1913 году 
было 159,2 млн. человек, в течение десяти лет шла первая ми-
ровая и гражданская, а в 1940 году стало 194,1 млн. человек. 
Откуда они взялись, если ещё и «злодеи большевики» унич-
тожили 60 млн.?! Во время Великой Отечественной погибло 
«всего» 26 млн. и то только к 1959 году восстановилась дово-
енная численность населения – 208,8 млн.

Каратуз

Непризнанный «праздник»
Призывает ограбленный народ к единству с грабителями-оли-
гархами и чиновниками газета «Новая жизнь»: «Политики даже 
календари умудряются поставить на службу своим сиюминут-
ным интересам. Спешу откреститься от того, что это камешек 
в огород нашей нынешней власти. Она не хуже и не лучше всех 
её предшественниц на протяжении веков. Ведь, например, все 
христианские праздники заместили собой праздники язычес-
кие, а Сталин ввёл празднование Нового года в пику уже хрис-
тианскому празднику Рождества Христова. Вот теперь вместо 7 
Ноября, очередной годовщины “Великого Октября”, мы с 2005 
года празднуем День народного единства… Чтобы стать едины-
ми, нам нужно почувствовать себя слитным народом, вырабо-
тать общие для всех правила поведения и внятные идеологичес-
кие ценности. Тогда и праздник, перед которым мы пока замира-
ем в недоумении, станет праздником нашим».

Новый год ввёл на Руси Пётр Великий, а не И.В.Сталин.
Казачинское

Не беспокойтесь
Газета «Манская жизнь»: «В Шалинском сельсовете скла-
дывается критическая ситуация по освоению средств, выде-
ленных по проекту “Народный бюджет”… Всё, что успели сде-
лать дорожные мастера, – засыпать на проезжей части ямы. 
Многие жители нашего села считают, на этом ремонт в теку-
щем году закончен. На улице ноябрь, идёт снег. Возникает ре-
зонный вопрос: а что же будет с финансовыми средствами, 
выделенными на ремонт?».

Жители могут не беспокоиться за выделенные средства: 
им найдётся применение. За дороги – тоже. Через два года 
будет новая избирательная кампания, и власти надо же будет 
что-то обещать.

Шалинское

Остались лишь скелеты
Газета «Емельяновские веси»: «По-прежнему в заброшен-
ной деревне Михайловке остаются люди, у которых нет воз-
можности решить вопрос с переселением без помощи влас-
ти. Поисками решения данной проблемы занимаются не пер-
вый день, но все рассматриваемые варианты до сих пор не 
позволили тему закрыть. Как в условиях бездорожья и суро-
вой зимы выживут люди, покажет время… Когда-то село Та-
лое славилось на весь край конефермой, свинофермой, зверо-
фермой, садом, огородом. А главной ценностью были люди, 
которых награждало правительство орденами и медалями за 
труд, за доблесть. Больно смотреть на сегодняшнее село. Сов-
хоз разграблен, от большого хозяйства остались лишь скеле-
ты бывших ферм, гаражей…».

Емельяново

Идёт сокращение
Жители района делятся с газетой «Пригород» своим мне-
нием о кризисе: «– У меня сорвалась сделка по покупке квар-
тиры – банк отказал в ипотеке, хотя зарплата вполне прилич-
ная и предварительное согласие о кредите уже дали.

– Боимся, что продукты подорожают.
– По-моему, экономический кризис раздули из ничего. На 

моей жизни он никак не отразился.
– Денег и так хватает только на продукты, хотя работаю на 

двух работах.
– Мы живём в режиме экономии. Только бы с работы не 

уволили, а то говорят, пошли сокращения.
– На нашей фабрике “Сибирская губерния” идёт сокраще-

ние. Зарплату задерживают уже на два месяца».
Берёзовка

Голод возвращается
Газета «Рабочий»: «С первого ноября БФ “Победа” орга-
низовал в Сосновоборске благотворительные обеды для де-
тей из неблагополучных семей. С фондом согласилась со-
трудничать одна из столовых. Здесь ежедневно, кроме суббо-
ты и воскресенья, приветливые повара и официанты встреча-
ют ребят. Ровно в 14.00 для них уже готов горячий и вкусный 
обед. Также ребятишки могут посмотреть мультфильмы, по-
играть, пообщаться друг с другом… Многие из них не имеют 
возможности нормально питаться. Это настоящая пробле-
ма, которую нужно решать вместе, всем городом. Устраивая 
благотворительные обеды, мы надеемся, что наше начинание 
послужит добрым примером для других».

Люди сострадают, что-то делают в меру своих возможнос-
тей, а вот чиновникам на…

Сосновоборск

Потеряем не только Ангару
Экология и нравственность

Тема строительства Бо-
гучанской гидроэлект-
ростанции на красивей-
шей сибирской реке Ан-
гаре поднималась не 
раз. 

Н апомню: в советс-
кие годы на Анга-
ре были построе-

ны Иркутская, Братская и 
Усть-Илимская гидроэлек-
тростанции. Люди мое-
го седого поколения с не-
скрываемой гордостью го-
ворили и писали о них, 
возведенных в основном 
методом комсомольско-
молодежных строек. Ну как 
тут не вспомнить велико-
лепные песни Александры 
Пахмутовой, которые были 
посвящены молодым стро-

ителям ГЭС и которые пела 
вся страна! 

Тогда же пришла оче-
редь и для новой строитель-
ной площадки – Богучанс-
кой ГЭС. Проектировщики 
– а это талантливые люди! – 
определили высоту верхне-
го бьефа на уровне 185 мет-
ров. Плотина должна быть 
чуть выше. К моменту так 
называемой перестройки, а 
точнее –  “катастройки”, но-
вое гидросооружение было 
возведено на добрых шесть-
десят процентов. Затем, по 
злой воле Ельцина, всё было 
законсервировано почти на 
два десятилетия, что обош-
лось в огромную копеечку. 

И вот наконец-то вспом-
нили: Богучаны нужны энер-

гетике Сибири, да и стра-
ны в целом. Решили рас-
консервировать стройку 
и довести ее до ума. И тут 
тех, кто этим руководил (в 
первую очередь, небезыз-
вестного Чубайса), обуяла 
жадность. Долой 185-мет-
ровый перепад, установ-
ленный советскими проек-
тировщиками! Да здравс-
твует 208-метровый! И 
пошло-поехало. 

208-метровый уровень 
верхнего бьефа приведет 
к затоплению многих лес-
ных и сельскохозяйствен-
ных угодий. Сотни сёл уй-
дут под воду. Уйдут туда же 
и кладбища, и скотомогиль-
ники, и богатейшие природ-
ные ресурсы. Красавица Ан-
гара превратится в грязный 
проточный омут. Великому 
писателю Валентину Рас-
путину, автору «Прощания с 
Матёрой», впору браться за 
написание нового произве-
дения о любимой им Анга-
ре... 

И вот в номере от 9 авгус-
та с.г. «Красноярского рабо-
чего» (для меня, как и «Прав-
да», это родная газета) читаю 
беседу журналиста с Нико-
лаем Ивановичем Дроздо-
вым – доктором историчес-
ких наук, профессором, учё-
ным с мировым именем. 

Из беседы выясняется, 
что группа ведущих архео-
логов во главе с директором 
Института археологии и эт-
нографии Сибири академи-
ком А. П. Деревянко совер-
шила инспекционную поез-
дку по зоне затопления Бо-
гучанской ГЭС. И что же она 
обнаружила? 

Прежде всего, по словам 
Николая Дроздова, «под за-
топление попадают более 
80 (!) археологических па-
мятников, в том числе не-
сколько — мирового зна-
чения, таких как стоянка 
древних людей Усть-Кова, 
доисторическая картинная 
галерея на береговых ска-
лах Аплинского порога и 
другие». 

Николай Иванович, бу-
дучи еще студентом, заин-
тересовался берегами Ан-
гары. Со своим любимым 
учителем – профессором 
кафедры археологии Ир-
кутского государственного 
университета Г. И. Медве-
девым он на байдарках пов-
торил маршрут польского 
ссыльного переселенца Н. 
И. Витковского, который 
еще в 1884 году на вёсель-
ной лодке спустился по Ан-
гаре вниз до устья и описал 
замечательные археологи-
ческие находки. В 1937 году 

всю Ангару прошла, также 
на лодках, экспедиция ака-
демика А.П. Окладникова, 
которая выявила много но-
вых памятников археоло-
гии. Экспедиция виднейше-
го ученого была снаряжена 
не случайно: проектиров-
щики тогда прорабатыва-
ли Ангаро-Енисейский кас-
кад гидроэлектростанций 
— нужны были данные о бо-
гатствах территорий, мо-
гущих быть затопленны-
ми. Великая Отечественная 
приостановила те гранди-
озные планы. 

Читаю беседу журналиста 
с учёным, и всё во мне, си-
биряке, буквально клокочет. 

«Усть-Кова, – говорит учё-
ный, – подарила миру мас-
су уникальных находок. Там 
отработаны наши краснояр-
ские, особые, методы и тех-
нология ведения раскопок. 
Опубликованы в российской 
и зарубежной научной лите-
ратуре сотни статей, защи-
щены диссертации. На ма-
териалах Ковы выросла це-
лая плеяда молодых сибир-
ских археологов. Там были 
проведены три международ-
ных симпозиума. Но потом, в 
связи с приостановкой стро-
ительства Богучанской ГЭС, 
затормозились и работы по 
археологическому изучению 

ложа водохранилища. В том 
числе и в Усть-Кове». 

Ныне Богучанская ГЭС до-
страивается. Уровень затоп-
ления против установленно-
го в советское время поднят 
на 23 метра! Воды Ангары в 
таком случае, по мнению учё-
ных, могут подтопить даже 
город Усть-Илимск. Да и 
многое другое. Однако рань-
ше я не мог знать об уникаль-
ных археологических объек-
тах. Теперь же в защиту Анга-
ры появился и новый довод: 
более 80 археологических 
памятников, которые могут 
быть похоронены. А знаме-
нитые сибирские сосновые 
боры! А такие природные бо-
гатства, как уникальное мес-
торождение титановых рос-
сыпей, редкоземельных ме-
таллов, угля, нефти, гипса?.. 
Непоправимый ущерб не 
только нашему, но и будущим 
поколениям. 

Давайте скажем продол-
жателям дела Чубайса: семь 
раз отмерьте, прежде чем 
«резать»! Резать-то будете 
по живому. По самому в наше 
окаянное время незащищен-
ному: по природе, памятни-
кам старины, земле-матуш-
ке, красавице Ангаре... 

Игорь ГРЕБЦОВ, 
член Союза писателей России.

«Правда»

Она превратится в грязный проточный омут

Россия в петле «реформ»

Смертность 
зашкаливает

На арктических террито-
риях России в более чем 100 
городах и поселках, по пос-
ледним данным (на 1 января 
2007 года), проживает око-
ло 7 млн человек. Это почти 
5% населения России. Сред-
ний возраст умерших среди 
коренного населения Севе-
ра составляет 45 лет. Каж-
дый пятый житель Таймыра, 
Эвенкии и Корякии, а также 
Республики Саха имеет до-
ход ниже прожиточного ми-
нимума. 

В Мурманской области 
отмечается самый высо-
кий на европейском Севере 
уровень смертности и отто-
ка населения. За время, ко-
торое прошло с переписи 
населения в 1989 году до 
переписи в 2002 году, чис-
ленность северных народов 
России сократилась на чет-
верть. В докладе Всемир-
ного банка «Рано умирать» 
(2005 год) говорится о том, 
что главные причины смер-
тности и заболеваемости в 
Заполярье –  неинфекци-
онные заболевания и трав-
матизм. Не стоит забывать 
также о том, что для насе-
ления, проживающего на 
Севере, характерен биоло-
гический феномен – хрони-
ческое полярное напряже-
ние, которое снижает так 
называемые приспособи-
тельные резервы организ-
ма человека, уже в моло-
дости вызывает многочис-
ленные болезни, а затем 
преждевременное старе-
ние. 

По данным ВОЗ, кри-
тический уровень само-
убийств для любого госу-
дарства составляют 20 слу-
чаев на 100 тысяч населе-
ния. В России он в целом 
составляет 38 случаев на 
100 тысяч населения, а в 
группу территорий мира с 
самым высоким показате-
лем входят Ямало-Ненец-
кий автономный округ и Ко-
рякия: 133,6 случая на 100 
тысяч населения. 

Уровень смертности ко-
ренных малочисленных на-
родов российского Севе-
ра выше, а продолжитель-
ность жизни меньше, чем 
у коренного населения за-
рубежного Севера. У ко-

ренного населения Грен-
ландии – инуитов – до 60 
лет доживают 74% муж-
чин и более 80% женщин. 
Среди малочисленных на-
родов российского Севера 
до такого возраста дожи-
вают лишь 37,8% мужчин и 
62,2% женщин. Доля смер-
тей от внешних причин у ко-
ренных народов Севера в 
России составляет 36%, в 
то время как в среднем по 
стране этот показатель ра-
вен 15%.

Доктор приедет 
через сутки

Медицина не торопится 
облегчить жизнь северян. 
По данным экспертов, ско-
рая помощь добирается до 
жителя Таймыра только че-
рез 7 часов, Эвенкии –  че-
рез 25 часов, Чукотки  – че-
рез 28 часов, Ямало-Не-
нецкого округа – через 18 
часов. В этих регионах в де-
фиците и больницы, и вра-
чи, и акушеры, и лекарства. 

Федеральная целевая 
программа развития наро-
дов Севера до 2011 года в 
качестве решения пробле-
мы определила создание эк-
спедиционных медотрядов, 
оснащенных оборудовани-
ем и лекарствами. Однако 
на практике выясняется, что 
региональные бюджеты не 
в состоянии такие медотря-
ды содержать, так как доля 
оплаты транспортных услуг 
в общей цене медицинской 
услуги на Севере составля-
ет 80%.

Между тем, по данным 
официальной статистики, в 
2005–2006 годах общее ко-
личество впервые заболев-

ших взрослых в северных 
районах России было в два 
раза выше, чем по стране в 
целом. В первую очередь это 
касается заболеваний дыха-
тельных путей, в частности 
астмы и пневмонии, депрес-
сий, кишечных инфекций, 
зоонозов. Например, забо-
леваемость бактериальной 
дизентерией в Красноярс-
ком крае в прошлом году со-
ставляла 18,1 случая на 100 
тысяч населения, а в Чукот-
ском автономном округе – 
152,5. 

Показатель смертности от 
туберкулеза среди коренных 
народов Севера составляет 
60 случаев на 100 тысяч на-
селения (средний по России 
– 23). По мнению экспер-
тов ВОЗ, это говорит о не-
благополучии в здравоохра-
нении государства. Важно, 
что на Севере люди живут и 
работают в экстремальных 
климатических условиях, в 
труднодоступной, удален-
ной местности. Часть из них 
продолжают вести традици-
онную жизнедеятельность, в 
том числе кочевую. Отрица-
тельно на образе жизни се-
верных народов сказывает-
ся то, что их традиционные 
занятия постепенно уходят в 
прошлое и аборигенов охва-
тывают безработица, пьян-
ство и прочие социальные 
беды. 

Кроме того, безудерж-
ное промышленное освое-
ние Севера приводит к за-
грязнению природной сре-
ды. В частности, крайне 
неблагоприятной остается 
ситуация с питьевой водой 
в Республике Саха, при-
чем из года в год она толь-
ко ухудшается, особенно 

широко патогенные виру-
сы распространены в реке 
Лене.

Дети Севера
Показатель младенческой 

смертности у некоторых ко-
ренных народов Севера со-
ставляет от 31,2 до 42 слу-
чаев на 1 тысячу родивших-
ся. На Чукотке в 2001 году 
этот показатель и вовсе до-
стигал 68,2. Высокая рожда-
емость обеспечивает у неко-
торых местных народов по-
ложительный прирост, но их 
плохое здоровье это пере-
черкивает. 

Например, в некоторых 
регионах Севера на 1 ты-
сячу родов приходится 596 
случаев анемий, а здоровые 
дети составляют только 2% 
(10 лет назад было 25%). По 
словам экспертов, в север-
ных регионах до 70% детей 
имеют отклонения в здоро-
вье. Самые высокие темпы 
распространения заболе-
ваний отмечаются в Ямало-
Ненецком и Чукотском ав-
тономных округах. Отстава-
ние возрастного развития у 
детей Севера по сравнению 
со среднестатистически-
ми данными по России со-
ставляет от двух до пяти лет. 
У каждого пятого ребенка 
– дефицит массы тела, до 
57% детей имеют наруше-
ния зрения, большинство – 
дефицит йода в организме, 
нарушения психики, что де-
лает невозможной их пос-
ледующую полную адапта-
цию. Повышенный уровень 
агрессивности проявляют 
65,8% детей, враждебности 
– 73,7%.

Ледниковый 
период

Потепление несет в се-
верные регионы России не-
благополучие: популяция 
моржей, мясо и жир кото-
рых составляет основу ра-
циона на Чукотке, снижа-
ется. Сдвиг к югу почти на 
200 км ледового ареала из-
менил миграционные пути 
животных, население вы-
нуждено переходить к бо-
лее «западной» пище, а ме-
дики фиксируют при этом 
рост сердечно-сосудистых 
заболеваний, диабета, ожи-
рения, кариеса. На Севере 

часты перебои с доставкой 
продовольствия. Качество 
питьевой воды из-за потеп-
ления климата ухудшается 
даже на территориях веч-
ной мерзлоты – в районе 
Якутска, Анадыря, Нориль-
ска, где эксперты прогнози-
руют аварии на водопрово-
дах и возможные вспышки 
кишечных инфекций. «Поя-
вилась опасная тенденция 
сокрытия истинного уровня 
инфекционной заболевае-
мости», – говорит профес-
сор Ревич.

Границы территорий, 
входящих в зону риска по 
клещевому энцефалиту (в 
Красноярском крае забо-
леваемость и сейчас выше, 
чем в среднем по России, в 
7–11 раз), будут сдвигать-
ся к югу. За последние годы 
наиболее высокий уровень 
заболеваемости зафикси-
рован в Архангельской об-
ласти (выше, чем в среднем 
по стране, в два –  два с по-
ловиной раза). Будет сдви-
гаться к югу и граница забо-
левания малярией, бруцел-
лезом, туляремией и пара-
зитарными инфекциями.

Пробуждаются очаги рас-
пространения сибирской 
язвы и натуральной оспы. 
Опасность сибирской язвы 
возрастает в засушливые 
годы, когда животные при 
пастьбе вытаптывают уго-
дья, оголяют почву со спо-
рами возбудителя инфек-
ции, которые попадают в 
организм животных. Кроме 
того, оттаивают старые за-
хоронения людей и живот-
ных, погибших от этой ин-
фекции. При отрицательных 
температурах споры сибир-
ской язвы могут быть жиз-
неспособными до 250 лет.

Принцип 
подводной 
лодки

Проблемы с состояни-
ем здоровья народов Се-
вера вызваны не только 
недостаточным финанси-
рованием, но и несовер-
шенством и неадекватнос-

тью медицинской помо-
щи, а также сокращением 
и сворачиванием подраз-
делений первичной меди-
цинской помощи – участко-
вых больниц, аптек и пере-
движных медицинских под-
разделений. 

В постсоветское время 
доступность и качество ме-
дицинской помощи много-
кратно снизились, и пре-
одолеть эти недостатки в 
большинстве российских 
регионов местные влас-
ти не в состоянии. Специ-
алисты рекомендуют опре-
делить адекватную поли-
тику в сфере охраны здо-
ровья коренных народов 
Севера, рассматривая их 
как особое сообщество, 
которое нуждается в целе-
направленной поддержке 
государства. 

В условиях повсеместно-
го сокращения численности 
медицинских фельдшерских 
и врачебных пунктов пер-
вую медицинскую помощь 
должны оказывать специ-
ально подготовленные са-
нитарные помощники. Кро-
ме того, для обслуживания 
населения отдаленных по-
селков Севера необходимы 
врачи общей практики, под-
готовленные по программе, 
схожей с программой обра-
зования врачей подводной 
лодки.

На базе ведущих регио-
нальных медицинских уч-
реждений целесообраз-
ны дистанционные кон-
сультации и диагностика. 
Под особым наблюдени-
ем должны находиться бе-
ременные женщины и дети 
на первом году жизни. На-
конец, необходима целе-
вая программа, реализа-
ция которой позволит пе-
реломить сложившуюся си-
туацию, ведь, по прогнозам 
специалистов, если надле-
жащие меры не будут при-
няты, патологическая по-
раженность вновь рождаю-
щихся поколений будет на-
растать.
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Северяне не доживают до 50 лет
В российском Заполярье отмечаются самые высокие в мире показатели смертности

Состояние здоровья жителей российского Севера 
приблизилось к критическому. За 13 лет численность 
населения в Заполярье сократилась на четверть. Чис-
ло самоубийств в северных регионах в шесть раз пре-
вышает критический уровень, принятый Всемирной 
организацией здравоохранения (ВОЗ). Всего 2% рож-
дающихся в Заполярье детей полностью здоровы, а 
взрослые умирают гораздо раньше, чем в среднем по 
России. При этом медицинская помощь практически 
недоступна населению.

О критической ситуации в Заполярье в конце про-

шлой недели на заседании комиссии Общественной 
палаты по здравоохранению рассказал руководитель 
лаборатории прогнозирования качества окружаю-
щей среды и здоровья населения Института народно-
хозяйственного прогнозирования РАН Борис Ревич. 
Профессор Ревич является соавтором проведенно-
го межправительственной комиссией исследования, 
посвященного влиянию изменения климата на состо-
яние здоровья населения Севера. Работа была профи-
нансирована российским представительством ООН и 
в прошлом году получила Нобелевскую премию. 


